

Arrière petit-fils de M. Pierre d'Assier doyen du Parlement de Dombes en 1734, et qui tenait par alliance à la famille du premier président Cachet de Montézan, M. d'Assier de Valenches a trouvé, dans l'héritage de son aïeul, de précieux documents. Il ne les a pas retenus pour lui seul, à l'exemple des vanités jalousement discrètes. Des titres touchant des familles et une province pouvaient intéresser tout le monde, il a voulu que tout le monde en profitât.

Ce désir lui a suggéré l'idée d'un livre où ces titres viendraient s'encadrer d'eux-mêmes. Noble occupation, digne emploi des loisirs d'un gentilhomme qui nous vaut un ouvrage agréablement utile, d'une science ingénieuse et sans efforts, d'une plume aisée et courante, d'un goût exquis, où l'homme du monde se mêle à la curiosité du savant assez pour donner de l'attrait et du charme au sérieux et à l'apparente aridité du sujet.

Une nomenclature des princes qui ont gouverné la Dombes jusqu'en 1762, une notice sur Trévoux, sa monnaie, son parlement et la salle des séances décorée par Sevin, ornemaniste de Versailles, un armorial des familles de la souveraineté, composent le livre. Il est accompagné de pièces historiques de la plus grande importance : Lettres de François I^{er}, de 1523, créant le conseil souverain de Dombes ; — Transaction de 1560 qui fait passer la Dombes des mains de François II à Louis II de Bourbon-Montpensier ; — Lettres patentes de Henri IV concernant le parlement (1593) ; — Lettres du duc du Maine, de 1796, prescrivant le transfert du parlement de Lyon à Trévoux ; — Édit de suppression du 31 octobre 1771. D'autres piè-